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EDUCACIÓN 
 

Estatal: 
 

“Líneas de investigación del grupo Ecología Evolutiva del Centro de Investigación en Biodiversidad y 
Conservación” 
Actualmente se trabajan diversos complejos híbridos en los géneros Quercus (Fagaceae), Psidium (Myrtaceae), Brahea 
(Arecaceae), Thitonia (Asteraceae), Cosmos (Asteraceae) y Bursera (Burseraceae). Algunos de las cuales se distribuyen en 
la Reserva de la Biosfera Sierra de Huautla. La finalidad es responder preguntas como: ¿Los individuos con morfología 
intermedia son el resultado del flujo genético entre especies? ¿Cuáles son los niveles de hibridación entre zonas híbridas? 
¿Qué tipo de introgresión se registra en cada zona híbrida? y ¿Cuál es la importancia de la hibridación natural en la 
conservación? Para el fortalecimiento de esta línea de investigación se han formado cuatro alumnos de licenciatura y dos de 
maestría y actualmente dos alumnos de doctorado y dos de maestría están desarrollando su investigación en esta línea. 
Además, se han generado artículos científicos en revistas como American Journal of Botany, Oecología y Oikos. Asimismo, 
se ha colaborado con investigadores como Alberto Ken Oyama del CIECO, UNAM; Susana Valencia Ávalos y Jaime 
Jiménez de la Facultad de Ciencias, UNAM; Ana Mendoza Ochoa, Instituto de Ecología, UNAM; Armando Zepeda 
Rodríguez, Verónica Rodríguez Mata y Francisco Pasos Nájera, de la Facultad de Medicina, UNAM; y Rolando Ramírez 
Rodríguez y Guadalupe Rangel Altamirano, del CIByC, UAEM. 
La Unión de Morelos, p.20, (Efraín Tovar Sánchez Profesor-Investigador Titular A Departamento de Sistemática y 
Evolución Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC). 
 

“Crean un programa para dar experiencia” 
Con el fin de que los jóvenes estudiantes adquieran experiencia en lo que será su campo de trabajo, alumnos de la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) participarán con la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en la implementación del programa piloto e-
campo en su etapa inicial. A través de un comunicado de prensa, la UAEM informó que Morelos fue elegido para dar inicio a 
este programa piloto, que pertenece al Programa de Atención a Productores de la Sagarpa, el cual, de mayo a junio de este 
año, comenzó con la identificación de 10 proyectos de los que se recopilará información sobre las unidades productivas, 
para procesarla y, una vez sistematizada, aplicarla en el estado, a la cual tendrán fácil acceso los productores, técnicos, 
investigadores y público en general interesado en aspectos de planeación. 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción). 
 

“Alumnos de la UAEM pretenden crear el Colegio de Estudiantes Consejeros” 
Estudiantes miembros del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) pretenden 
crear un Colegio de Estudiantes Consejeros para representar de manera colegiada a los universitarios, debido a que no se 
vislumbra por el momento la reactivación de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). Información 
recabada por La Unión de Morelos revela que consejeros alumnos de las facultades de Derecho y Ciencias Sociales, 
Psicología, Ciencias Biológicas, Humanidades, Ciencias, Artes, del Instituto de Ciencias de la Educación, de Comunicación 
Humana, Arquitectura, entre otras, se encuentran organizando un organismo de representación colegiada para los 
universitarios morelenses. Y es que desde el mes de abril de este año, la FEUM ha dejado de operar y no se tiene ni 
consejero universitario ni presidente, además de que se sabe que no será en el presente año cuando se renueve la 
presidencia de la organización estudiantil. 
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
 

“Sólo el 40 por ciento de las escuelas cuenta con bebederos de agua” 
El secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez, informó que habrá de promover a nivel federal que se liberen 
más recursos para las entidades, con el fin de dotar de mayor infraestructura a las escuelas, orientados a cumplir con las 
recientes reformas que se analizan en el Congreso de la Unión para abatir la obesidad infantil, al referir, por ejemplo, que 
sólo el 40 por ciento de los planteles cuenta con bebederos de agua. El próximo viernes se celebrará la reunión de la 
Conferencia Nacional de Educación a la que asisten todos los secretarios del ramo del país, en la cual, adelantó, hará esta 
propuesta para dar cumplimiento a la referida normatividad. Comentó que todo parece indicar que la modificación aprobada 
por el Senado de la República también será aprobada por la Cámara de Diputados federal. De esta forma, lo que antes eran 
sólo lineamientos, ahora será obligatorio y además ya se consideran sanciones. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado). 
http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/13871-s%C3%B3lo-el-40-por-ciento-de-las-escuelas-
cuenta-con-bebederos-de-agua.html 
 

Nacional: 
 

“Temen Rectores recorte” 
Los rectores del país mostraron su preocupación ante la posibilidad de no recibir una cifra cercana a los 6 mil 500 millones 
de incremento presupuestal que solicitaron a la Cámara de Diputados. El Secretario General de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Rafael López Castañares, afirmó que el incremento de 2 mil 
930 millones de pesos que perfila la Cámara de Diputados para el presupuesto 2011 a este sector, es insuficiente. “Eso es 
una cuestión que obviamente nos tiene preocupados”, señaló en el marco de la 35 sesión del Consejo de Universidades 
Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). 
Reforma, p.19, (Susana Moraga). 
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“Financiamiento insuficiente, problema básico en la educación superior: Tuirán” 
Los supuestos logros y el estado de la educación superior en este sexenio resaltó el subsecretario de Educación Superior 
de la SEP, Rodolfo Tuirán, ante casi 60 rectores y representantes de universidades públicas del país. Señaló que 
anticipadamente se llegó a la meta de alcanzar 30 por ciento de cobertura, lo que se concretó en los primeros cuatro años 
de este gobierno. Al participar en la 35 reunión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines 
(CUPIA) de la ANUIES, el funcionario subrayó que si bien Brasil y Chile también han apostado por aumentar la matrícula en 
este nivel, han puesto énfasis en la educación privada, mientras que en México se enfoca en instituciones públicas. 
La Jornada, p.24, (Emir Olivares Alonso). 
 
“Confirma la UdeG: no hay fondos para pagar salarios ni aguinaldos” 
La Universidad de Guadalajara (UdeG) anunció que este jueves sus alumnos, académicos y sindicatos bloquearán 90 
puntos de la capital de Jalisco y 10 en varias ciudades del estado a fin de exigir más recursos para esta casa de estudios, lo 
que no han logrado a pesar de dialogar con las autoridades y de haber realizado casi 40 marchas desde septiembre. El 
rector de Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, consideró “inaceptable” que el gobierno 
de Jalisco, encabezado por el mandatario panista Emilio González Márquez, se niegue a entregar a la UdeG recursos de un 
presupuesto que ya fue aprobado. 
La Jornada, p.41, (Juan C. García Partida, Claudio Bañuelos y Emir Olivares). 
 
“Universidades del norte recortan horarios y aumentan medidas de prevención y control” 
Rectores de algunas de las universidades de estados del norte del país, donde hay presencia del narcotráfico, advirtieron 
que la violencia e inseguridad que se enfrenta en sus entidades ha afectado parte de la vida universitaria. Incluso, en 
algunas instituciones ya se analiza recortar una hora los turnos vespertinos para que los estudiantes salgan más temprano y 
se han tomado medidas de prevención. Entrevistados durante la 35 sesión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas 
e Instituciones Afines de la ANUIES (Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior), los 
rectores de las universidades autónomas de Tamaulipas, José María Leal Gutiérrez; Ciudad Juárez, Javier Sánchez Carlos; 
San Luis Potosí, Mario García Valdez; Chihuahua, Jesús Enrique Seáñez Sáenz, y de Nuevo León, Jesús Ancer Rodríguez, 
informaron sobre la afectación en sus regiones, en particular en las comunidades universitarias, debido a la presencia del 
crimen organizado. 
La Jornada, p.8, (Emir Olivares Alonso). 
 
“Demanda Delgado al Congreso invertir en educación de jóvenes” 
Queremos más becarios, no más sicarios, afirmó el secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, quien 
consideró que una medida inteligente para no tener más jóvenes que no estudian ni trabajan, y mejorar la seguridad pública 
en el país, es invertir para lograr su permanencia en las escuelas, pues 65 por ciento pasaron por el sistema escolar, pero lo 
abandonaron en la secundaria o preparatoria. Al reunirse con integrantes de las comisiones de Educación y de Vigilancia de 
la Cámara de Diputados, señaló que para enfrentar esta problemática es necesario reorientar la política pública y contar, por 
lo menos, con el mismo presupuesto del año pasado: 133 mil millones de pesos, y no castigar a la ciudad con una reducción 
de 4 mil 182 millones de pesos. “Cerremos ese flujo de jóvenes que están abandonando el sistema escolar. Una medida 
exitosa es el programa Prepa sí, que disminuyó los niveles de deserción de 26 a menos de 6 por ciento, con lo que más de 
120 mil jóvenes que estaban destinados a desertar hoy están estudiando.  
La Jornada, p.43, (Laura Gómez, Enrique Méndez, Roberto Garduño y Gabriela Romero). 
 
“Laboran tres millones de niños en México ante indiferencia de gobierno y sociedad” 
El trabajo infantil es un fenómeno que afecta a tres millones de menores de edad en México, cuyos efectos han sido 
invisibilizados deliberadamente por las autoridades con la complicidad tácita que les brinda la indiferencia de la sociedad. 
Así lo advirtieron los ponentes del segundo congreso nacional Erradicar la explotación infantil: derechos de niñas, niños y 
adolescentes, que culmina hoy en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
Samuel Salinas Álvarez, consultor independiente sobre temas laborales, afirmó que el gobierno ha incurrido a propósito en 
omisiones para dejar fuera del debate el trabajo infantil. Por su parte, Josefina Menéndez Carbajal, directora general de la 
organización Save the children México, indicó que en el país hay una gran cantidad de sectores con mano de obra infantil, 
entre ellos el comercio informal y el servicio doméstico. 
La Jornada, p.51, (Fernando Camacho Servín). 
 
“Hallan protector de la mucosa gástrica en planta mexicana” 
Andrés Navarrete Castro, de la Facultad de Química (FQ), en colaboración con científicos del Instituto de Biología (IB), de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), descubrió el compuesto diligustilida en la planta mexicana conocida 
como hierba del oso o chuhcupate (Ligusticum porteri), que protege la mucosa gástrica sin modificar el pH del estómago ni 
la actividad de otros fármacos, como ocurre con algunas sustancias comerciales. La diligustilida es un componente activo, 
cuya acción citoprotectora no está descrita en la literatura: “Somos los primeros en mostrar esa propiedad”, explicó el 
científico. Su empleo permitirá prevenir la irritación que provocan antinflamatorios, anticancerígenos, antibióticos, antivirales, 
inmunosupresores y antiparasitarios, entre otros, sin afectar su acción. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
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“Con la nanotecnología, factible curar desde adentro” 
La nanomedicina es la ciencia que estudia cómo prevenir o curar enfermedades a nivel celular a partir del análisis, diseño, 
síntesis y fabricación de materiales, aparatos y sistemas funcionales a escala manométrica, sostuvo Melina Tapia Tapia, 
académica de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Al ofrecer la conferencia Nanotecnología en la medicina, la 
especialista del Laboratorio de Nanotecnología e Ingeniería Molecular de la UAM-Iztapalapa, dijo que la nanomedicina 
genera la posibilidad de curar enfermedades desde dentro del cuerpo y a nivel celular o molecular. “Este conocimiento da 
potencial para el desarrollo de nuevas metodologías para diagnósticos prematuros y tratamientos más efectivos en la 
medicina en general.” 
La Jornada, p.2, (César Arellano). 
 
“Por primera vez en México, se utiliza la robótica para exploración arqueológica” 
Por primera vez en la historia de la arqueología mexicana, y segunda en el mundo, se utilizó un pequeño carro-robot, 
equipado con dos cámaras de video, para explorar el túnel localizado debajo del templo de la Serpiente Emplumada en la 
zona prehispánica de Teotihuacán. Con el uso de ese equipo de robótica, los arqueólogos pueden ver el interior de esa 
cavidad que permaneció cerrada cerca de mil 800 años. Allí se piensa que existen tres espacios que podrían contener los 
restos de personajes importantes, como los gobernantes de la antigua cultura teotihuacana. 
La Jornada, p.4, (Javier Salinas Cesáreo). 
 

Internacional: 

 
“GB: se manifiestan estudiantes contra aumento de colegiaturas” 
Una manifestación de estudiantes británicos contra el aumento previsto del coste de las matrículas universitarias en el Reino 
Unido obligó ayer a evacuar en el centro de Londres la sede del Partido Conservador del primer ministro, David Cameron. 
Decenas de miles de personas, la mayoría profesores y estudiantes, se han congregado a las puertas de la torre Millbank, 
donde se encuentra el cuartel general del partido gobernante, para protestar contra la proyectada triplicación del precio 
máximo de las matriculas de universidad a partir del 2012. Los manifestantes, algunos de los cuales se encaramaron al 
techo del edificio, han encendido una fogata, y actualmente se viven momentos de tensión con la Policía, que intenta 
bloquear la entrada a la torre, de la que han sido evacuadas unas cien personas. Con esta manifestación, liderada por el 
Sindicato Nacional de Estudiantes (NUS, en sus siglas en inglés), se quiere presionar a los diputados británicos para que a 
finales de año voten en contra de un proyecto de ley del Gobierno de coalición conservador-liberaldemócrata que elevaría el 
tope del precio de las tasas de ingreso a la universidad de las 3 mil 290 libras actuales (3 mil 785 euros) hasta las 9 mil 
libras al año (10 mil 350 euros). El presidente del sindicato estudiantil, Aaron Porter, ha advertido a los liberales de que se 
exponen a ser expulsados del Parlamento si votan a favor de esa polémica propuesta, violando así sus promesas 
electorales. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias); La Jornada, p.2, (Andy McSmith, Richard Garner, Oliver Wrigth y Rebecca 
Gonsalves). 
 
“Especie de grillo tiene testículos que representan 14% de su peso” 
Científicos descubrieron que una especie de grillo tiene testículos que representan el 14 por ciento de su peso corporal. Esto 
lo convierte en el animal con los testículos más grande en proporción a su cuerpo, afirman los investigadores en la 
publicación Biology Letters (Letras de Biología). El estudio sobre las estrategias de apareamiento de este insecto mostró 
que, a pesar del tamaño de sus gónadas, los grillos liberan sólo pequeñas cantidades de esperma durante cada cópula. 
Esto revela que los testículos grandes les sirven para aparearse con muchas hembras sin tener que producir grandes 
cantidades de esperma para cada encuentro sexual. Otras investigaciones llevadas a cabo con varias especies del reino 
animal han demostrado que el tamaño de los testículos está relacionado al grado de promiscuidad dentro de cada especie. 
La Jornada Morelos, p.16, (Agencias). 
 
“Las hormigas esclavistas prefieren a los fuertes sobre los débiles: estudio” 
A la hora de buscar la servidumbre, las hormigas esclavistas prefieren a los fuertes sobre los débiles, dicen los 
investigadores. Estos insectos fueron observados eligiendo atacar a otras colonias de hormigas grandes y mejor defendidas 
en lugar de las más pequeñas y débiles. Los científicos sugieren que su inteligencia les permite identificar fuertes defensas 
como un signo de una población más numerosa. Al llevar a cabo menos redadas en blancos fuertemente defendidos, las 
hormigas esclavistas en realidad limitan los riesgos y se van con la mayor cantidad de crisálidas para esclavizar. En 
estudios publicados en Comportamiento animal, investigadores de la Universidad Ludwig Maximilian de Munich (Alemania) 
teorizaron que las hormigas esclavistas eligen “objetivos fáciles” ya que ofrecen menos riesgos. Sin embargo, en el estudio 
de Sebastián Pohl las hormigas actuaron de la manera contraria: los grupos de asalto eran más propensos a atacar las 
colonias más fuertes. 
La Jornada Morelos, p.16, (Agencias). 
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SALUD 
 

Estatal: 
 

“Noventa por ciento de la población infantil padece caries”  
Durante esta Semana Nacional de Salud Bucal se tiene como meta dar atención a por lo menos ocho mil niños y niñas, 
informó la directora de los Servicios de Salud del estado de Morelos, María Luisa Gontes Ballesteros, quien indicó que la 
incidencia en la entidad es similar a la nacional, con un 90 por ciento de la población infantil que padece caries en una o 
más piezas, que de no recibir el tratamiento oportuno, les puede provocar otro tipo de padecimientos. Este miércoles se 
llevó a cabo el acto oficial en el que se dio a conocer que la meta es dar atención odontológica a menores en edad escolar, 
pero sobre todo promover la cultura de la higiene y salud bucal integral. Esta es la segunda semana que se realiza con esta 
temática en el año y participan diferentes sectores e instituciones públicas y privadas como universidades y colegios. 
La Unión de Morelos, p.15, (Tlaulli Preciado) y Diario de Morelos, p.7, (Marcela García). 

 
“180 mil vacunas contra influenza” 
La Secretaría de Salud tiene ya disponibles 180 mil vacunas, para aplicar a niños de seis meses a cinco años de edad, y 
personas mayores de 60 años, así como personas con enfermedades crónico degenerativas para ser inmunizados contra la 
Influenza, ya que ahora es una vacuna triple porque previene contra el virus a H1N1, la influenza estacional y el neumococo. 
Hugo González Bejarano, director de Atención a la Salud de la Secretaría de Salud, señala que, derivado de la temporada 
de frío, se cuenta con todo el biológico para aplicar las vacunas correspondientes, por lo que se hizo un llamado a todas las 
madres de familia a que lleven a sus hijos de seis meses a cinco años de edad, así como a los adultos mayores de 60 años 
a los puestos de vacunación, para recibir el biológico contra la Influenza que ahora es triple, porque protege contra la 
Influenza AH1N1, la estacional y la influenza tipo B. 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Mónica González). 

 
“Buscan prevenir delitos en Coatlán mediante pláticas informativas” 
Con el objetivo de prevenir el delito en el municipio de Coatlán del Río, la coordinación de Seguridad Pública, Tránsito y el 
Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM) llevan a cabo pláticas de orientación e información en las diferentes 
comunidades del municipio. Así lo informó el titular del área, Juan Flores Betancourt. Agregó que dentro del programa 
denominado “Escuela Segura”, como parte de Prevención del Delito, se brindan pláticas de información y orientación en las 
diferentes comunidades. Esta semana tocó el turno a la colonia Benito Juárez, donde se abordó el tema de “Violencia 
Intrafamiliar”, impartido por personal debidamente capacitado, donde participaron cerca de 50 personas. Las pláticas tienen 
como objetivo concientizar a las familias para denunciar cualquier tipo de violencia, pero además les brindan información 
para que reciban asesoría y apoyo a las personas que sean víctimas de cualquier tipo de violencia, dijo Flores Betancourt. 
La Unión de Jojutla, p.2, (Nora Domínguez).  

 
Nacional: 
 
“Ignorados, los daños a la salud causados por el cambio climático, alerta Córdova” 
Los daños a la salud que provoca el cambio climático no han sido tomados en cuenta por los países ni han sido incluidos 
como tema en las discusiones internacionales que buscan reducir la emisión de gases de efecto invernadero (GEI), a pesar 
de que el fenómeno aumentará la frecuencia de enfermedades graves como cáncer de piel y resurgirán otras ya 
erradicadas, advirtió el secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos. Señaló que en Chihuahua se han registrado 
casos del virus del Oeste del Nilo, padecimiento que provoca inflamación del cerebro (encefalitis viral) que puede ser muy 
grave; además, desde hace dos años se registran pacientes con dengue en entidades que se encuentran a más de mil 500 
metros de altura sobre el nivel del mar. Tradicionalmente el mosquito transmisor de la enfermedad sólo se reproducía en las 
localidades que están por debajo de esa altura. De ahí que entidades como Jalisco y Guanajuato se hayan incorporado a la 
lista de poblaciones con dengue. 
La Jornada, p.50, (Ángeles Cruz Martínez). 
 

Internacional: 
 
“Tiende a agravarse la epidemia de cólera por las precarias condiciones existentes en Haití” 
La vertiginosa expansión de la epidemia de cólera en Haití, que ya deja 643 muertos, alcanzó también Puerto Príncipe con 
una víctima y tendía a agravarse este miércoles debido a las precarias condiciones en que vive su población después del 
terremoto del 12 de enero pasado, mientras el número de hospitalizados aumenta sin pausa. El Ministerio de Salud dio a 
conocer que la epidemia –calificada como sumamente contagiosa– ha provocado 643 muertos y casi 10 mil 
hospitalizaciones desde sus primeros casos a mediados de octubre. El balance anterior registraba 583 muertos y cerca de 9 
mil casos de enfermos. 
La Jornada, p.36, (Afp y Reuters). 
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ECONOMÍA 
 

Estatal: 
 

“Recobra Morelos nivel de empleo” 
Durante su visita por Morelos, el secretario del Trabajo, Javier Lozano, aseguró que en el estado se está dando la 
recuperación de la economía y con ello, de los empleos. En entrevista para el noticiario Diario de Morelos Informa, el 
funcionario federal aseguró que se han recuperado los trabajos que se perdieron tras la crisis económica y además se han 
sumado otros tantos. Gina Batista: Secretario, en este momento ¿cómo se encuentra la realidad del empleo en Morelos? 
Javier Lozano: Afortunadamente lo que vemos en Morelos es un poco lo que también se percibe en gran parte del país, es 
decir, que la recuperación económica se está dando. No solamente el crecimiento de la economía sino también la 
recuperación del empleo. Aquí en Morelos se han creado 10 mil 500, que pueden parecer pocos (...) Morelos está encima 
de la media nacional en términos proporcionales. 
Diario de Morelos, p.5, (Gina Batista); El Sol de Cuernavaca, p.5, (Martín Sánchez). 
 
“Construye CEAMA un sistema de agua potable en la colonia Valle Verde” 
La Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA), encabezada por el Fernando Bahena Vera, dio inicio ayer por la 
tarde a la obra de construcción del sistema de agua potable para la colonia Valle Verde del municipio de Jiutepec, en donde 
se beneficiarán más de mil 250 personas de dicha colonia y cuya inversión será de tres millones de pesos. El encargado de 
la política ambiental en el estado de Morelos manifestó que el objetivo es llevar el vital líquido a los habitantes de esta 
colonia para que puedan cubrir sus necesidades básicas, pues hasta el momento carecen de este recurso. Aclaró que con 
una mezcla de recursos federales y estatales, la CEAMA realizará esta obra que tendrá un costo de 3 millones 027 mil 147 
pesos y que beneficiará tanto la salud, como la economía de los mil 250 habitantes de esta colonia, quienes padecían la 
escasez del vital líquido y que se veían afectados por la falta de agua potable desde hace casi 20 años en sus domicilios. La 
obra consiste en la construcción de una línea de conducción de mil 706 metros lineales; una red de distribución de 4 mil 299 
metros, y un tanque superficial de regulación con capacidad de 50 metros cúbicos, con lo que se asegura la dotación de 
este servicio a toda la comunidad. 
La Jornada Morelos, p.10, (Raúl Morales Velázquez). 

 
Nacional: 
 
“Recibe Conagua mil 716.1 millones de pesos para sanear aguas residuales” 
El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo, informó que este martes la Secretaría 
de Hacienda autorizó una transferencia de mil 716.1 millones de pesos a la institución para que los distribuya entre los 
organismos operadores, como parte de los programas de devolución de derechos y de saneamiento de aguas residuales. 
Durante la inauguración de la vigésima cuarta convención nacional de la Asociación Nacional de Empresas de Agua y 
Saneamiento (Aneas), el funcionario dijo que actualmente la Conagua tiene una cartera cercana a los 80 mil millones de 
pesos en proyectos. Agregó que desde su establecimiento, mediante decreto presidencial de 2002, el programa de 
devolución de derechos de extracción de agua potable (Prodder) ha logrado multiplicar siete veces la inversión en materia 
de agua potable y de saneamiento. 
La Jornada, p.49, (Juan Carlos Miranda). 
 
“Carecen de apoyos 40 por ciento de ancianos” 
Un 40 por ciento de los adultos mayores de 70 años en el país no reciben ningún tipo de apoyo económico, sea por pensión, 
jubilación, o de un programa social, reportó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Los 
investigadores Gloria Rubio y Francisco Grafías, señalaron que la mayor parte de la población excluida son mujeres de 
localidades urbanas. En lo que respecta al área rural, alrededor del 25 por ciento de los adultos mayores aun no cuenta con 
algún ingreso seguro para su vejez. 
Reforma, p.14, (Daniela Rea). 
 
“Venden en tianguis 32.4% de la ropa” 
Hasta 32.4 por ciento del volumen de ventas de ropa se realiza en tianguis y en valor representan 26.4 por ciento del total, 
un fenómeno que no se repite en ningún otro país, señala una medición de la consultora Trendex. Esto supera la ventas de 
ropa que realizan las tiendas de autoservicio, que en valor significan 11 por ciento del total y apenas por debajo  de las 
ventas de departamentales que tiene 27.8 por ciento. Según datos de la consultora especializada en la industria textil y de la 
confección, 41 por ciento de las playeras que se comercializan en el país es a través de los tianguis. 
Reforma, Negocios, p.5, (Ulises Díaz). 
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“Plantea Carstens mitigar apreciación del peso” 
El Banco de México, en combinación con la Secretaría de Hacienda, no descartó la posibilidad de buscar una opción para 
mitigar la apreciación del peso por las medidas que tomó la Reserva Federal de Estados Unidos. “Si realmente estos influjos 
de capitales, y las repercusiones de la política de Estados Unidos, son permanentes o durables por un futuro previsible, 
entonces en el Banco de México, en combinación con la Secretaría de Hacienda, deberemos estar considerando algunas 
medidas para mitigar la velocidad de apreciación de nuestra moneda nacional”, manifestó el gobernador del banco central, 
Agustín Carstens Carstens.  Así lo dijo al participar en la Cumbre Económica Bloomberg, y señaló que si la inyección de 600 
mil millones de dólares para reactivar la economía estadounidense resulta un éxito, sin duda beneficiará a México. 
La Jornada, p.31, (Notimex). 
 
“Crece ayuda a negocios afectados por la línea 12” 
Con el propósito de evitar que cierren más establecimientos comerciales por la construcción de la línea 12 del Metro, el 
Sistema de Transporte Colectivo transfirió a la Secretaría de Gobierno 50 millones de pesos que serán distribuidos entre los 
propietarios de mil 907 negocios, de acuerdo con el número de trabajadores que tengan. El director del STC-Metro, 
Francisco Bojórquez Hernández, señaló que hubo un pequeño retraso en la entrega del dinero, situación que fue corregida, 
para que los afectados acudan con su documentación a gestionar dicho apoyo y evitar que bajen las cortinas y cancelen 
fuentes de empleo tan necesarias, aunque sí hemos tenido algunos casos. Por ello se decidió incrementar más de tres 
veces los recursos de este programa el año pasado, de 15 a 50 millones de pesos, los cuales son distribuidos por la 
Secretaría de Gobierno, de acuerdo con las reglas de operación establecidas, con lo que es imposible apoyar a algún 
negocio irregular. 
La Jornada, p.45, (Laura Gómez Flores y Gabriela Romero Sánchez). 
 

Internacional: 
 
“Por primera vez la Fed divulga su cronograma de compras” 
La Reserva Federal (Fed) comprará 105 mil millones de dólares en bonos del Tesoro estadounidense y en activos 
protegidos por inflación, desde el 12 noviembre al 9 de diciembre, informó este miércoles la Fed de Nueva York. De la 
cantidad total a ser comprada, 75 mil millones de dólares representan compras bajo el nuevo programa de 600 mil millones 
de dólares anunciado la semana pasada. Mientras, unos 30 mil millones de dólares representan compras bajo el anterior 
programa utilizando fondos del vencimiento de bonos de agencia y activos respaldados por hipotecas, dijo la Fed. El 
cronograma de compras es el primero en ser divulgado desde que el banco central estadounidense anunció la semana 
pasada su nuevo programa de alivio cuantitativo, con el cual intenta comprar 600 mil millones de dólares en activos del 
gobierno hasta mediados del próximo año, en un esfuerzo por impulsar la economía. 
La Jornada, p.33, (Reuters). 
 
“Elevan en China nivel de reservas de bancos” 
El banco central de China ha ordenado a algunos bancos que aumenten el nivel de reservas obligatorias en 0.5 puntos 
porcentuales, en un esfuerzo aparente por limitar el rápido crecimiento del crédito, dijeron tres fuentes del sector financiero. 
En tanto, el superávit comercial del gigante asiático, eje de varias polémicas internacionales, creció en octubre, brindando 
nuevos argumentos a las críticas extranjeras hacia su política monetaria en vísperas de la cumbre del G-20. Al mismo 
tiempo, el primer ministro británico, David Cameron, instó a Pekín a introducir mayor flexibilidad en sus tipos de cambio y 
prometió combatir el proteccionismo para asegurar la recuperación económica mundial. 
La Jornada, p.34, (Reuters y Afp). 
 
“Dudan que dólar débil acelere crecimiento de EU” 
Los datos de comercio exterior de Estados Unidos muestran que el debilitamiento del dólar, aunque hace más competitivas 
las exportaciones, no necesariamente será el mejor estímulo para acelerar el crecimiento de la primera economía mundial a 
largo plazo. En datos corregidos por variaciones estacionales, el déficit descendió a 44 mil millones de dólares, contra 46 mil 
500 millones (cifra revisada) el mes anterior. A corto plazo, el país parece beneficiarse del descenso de la cotización del 
billete verde: las exportaciones subieron 0.3 por ciento en relación con el mes anterior, a 154 mil 100 millones de dólares, su 
mayor nivel desde agosto de 2008. Las importaciones retrocedieron uno por ciento en relación con agosto, a 198 mil100 
millones. 
La Jornada, p., (Afp). 
 
“Refrenda APEC apoyo a mercados abiertos” 
Los ministros de Relaciones Exteriores y de Comercio del APEC se perfilan a rechazar al menos hasta 2013, en su cita de 
esta semana, cualquier forma de proteccionismo y se inclinarán por mantener los mercados abiertos. El rechazo al 
proteccionismo fue un compromiso adquirido por los miembros del Foro de Cooperación Asia Pacífico (APEC) en 2009, en 
el que se acordó rechazar medidas inconsistentes con las reglas de la Organización Mundial de Comercio (OMC). También 
llamarán a aplicar políticas que promuevan el crecimiento equilibrado y comenzarán a trabajar para crear una vasta zona de 
libre comercio en la región económica más dinámica del mundo. En un borrador de la declaración que se emitirá este fin de 
semana en la cumbre de 21 miembros del APEC, los líderes adoptarán lo que han llamado su primer esfuerzo real por 
elaborar un marco en pro del crecimiento de largo plazo en la región. 
La Jornada, p.34, (Notimex y Reuters). 
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POLÍTICA 
 

Estatal: 
 
“Se ratifica la cancelación del aguinaldo a los diputados del Congreso de Morelos” 
Tras ratificar la cancelación del pago de aguinaldo 2010 a los diputados locales –lo que representa un ahorro de más de 5.5 
millones de pesos–, ayer los diputados Luis Miguel Ramírez Romero y Rabindranath Salazar Solorio, líderes de los grupos 
parlamentarios del PAN y PRD, respectivamente, se pronunciaron porque este beneficio sea retirado a todos los 
representantes de elección popular y magistrados del Poder Judicial. “Esta medida debe ser aplicada a todos los servidores 
públicos de elección popular”, precisó el panista y también presidente de la Junta Política y de Gobierno del Congreso local, 
quien afirmó no habrá simulación ni pago de bonos decembrinos a ningún legislador; mientras que el perredista adelantó 
reformas para la reducción del aguinaldo, a partir del año 2011, para los funcionarios de primer nivel en un 60 por ciento. 
Por su parte, Esteban Gaona Jiménez, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del estado, indicó que el ahorro que se 
obtenga con la medida será utilizado para sanear las finanzas del Poder Legislativo; sin embargo, insistió en que es 
necesario legislar para que ésta sea una determinación permanente y que por ley los representantes populares no cobren 
por este concepto un solo peso. 
La Jornada Morelos, p.7, (José Luis Garcitapia); El Sol de Cuernavaca, p.5, (Alberto Millán) y El Regional del Sur, 
(Minerva Delgado). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11472:llaman-a-terminar-con-
aguinaldos-abusivos-&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Pugnará el gobernador por elevar el presupuesto para ciencia y tecnología” 
El gobernador Marco Adame Castillo se comprometió a solicitar ante los legisladores del Congreso de la Unión, más 
recursos económicos para impulsar proyectos para la divulgación e investigación dentro del campo de la ciencia y 
tecnología. Ayer en las instalaciones del World Trade Center de Xochitepec, en la inauguración de la Segunda Jornada 
Nacional de Innovación y Competitividad 2010 que lleva a cabo el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
Adame Castillo dijo que a través del Fondo Mixto (Fomix) este 2010 ascendió el presupuesto a 10 millones de pesos, pero 
agregó que en 2011 se propone suba a 70 millones. De su lado, Juan Carlos Romero Hicks, director general del Conacyt, 
destacó la ubicación de Morelos en el plano nacional respecto al impulso de este rubro y además habló del trabajo 
desarrollado en la entidad, respaldado por sus 837 miembros del Sistema Nacional de Investigadores, así como de la 
permanencia de grandes instituciones nacionales que aquí residen. 
La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García). 
 
“Marchan transportistas contra director de Tránsito en Cuautla” 
Transportistas concesionarios de varias agrupaciones, incluso independientes, así como taxistas se manifestaron frente al 
palacio municipal de Cuautla, para demandar la destitución del recién nombrado director de Tránsito municipal, Arturo 
Salomo Villueldas Álvarez, a quien señalan de no cumplir con lo establecido en la ley y de tener más bien un perfil policíaco. 
Poco después de las nueve de la mañana trabajadores adheridos a las agrupaciones 20 de Noviembre que encabeza el ex 
diputado federal Rafael Franco Melgarejo; 2 de Mayo, dirigidos por Mauro Rivera de la Cruz, así como concesionarios de las 
rutas 12 y 3, además de taxis de diversos sitios acudieron a la presidencia municipal para solicitar audiencia con el alcalde 
Luis Felipe Xavier Güemes Ríos y exigirle dé marcha atrás al nombramiento del director de Tránsito, pues carece de 
legalidad, ya que no tiene cinco años de residencia en la ciudad y en consecuencia desconoce la problemática de la misma. 
Al respecto, Rafael Franco Melgarejo señaló que la Ley de Seguridad Pública establece que “este tipo de cargos deben ser 
ocupados por personas que cuenten con una residencia no menor de los cinco años, situación que no cumple Villueldas 
Álvarez, además de que fue policía judicial y sólo cuenta con experiencia en tránsito por el trabajo realizado en el estado de 
México y Distrito federal, donde dichas autoridades se caracterizan por ser las más corruptas y “agresivas” en contra de lo 
automovilistas y transportistas”. 
La Jornada Morelos, p.10, (Fernando Baltazar). 
 
“Inauguran segundo de los 20 comedores comunitarios que abrirán en Cuernavaca” 
El Ayuntamiento y el Sistema DIF Cuernavaca inauguraron el segundo comedor comunitario en la delegación Plutarco Elías 
Calles, de los 20 que serán instalados en el municipio durante la administración del presidente municipal, Manuel Martínez 
Garrigós. Con la presencia de más de un centenar de adultos mayores, el alcalde y la presidenta del Sistema DIF municipal, 
María Álvarez de Martínez, explicó que los alimentos que recibirán las familias en estos comedores comunitarios cuentan 
con los debidos estándares de calidad e higiene requeridos, el plan nutricional está debidamente elaborado por especialistas 
en la materia con alimentos balanceados y saludables. 
La Jornada Morelos, p.11, (José Luis Garcitapia). 
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Nacional: 
 
“Coludidos en el fraude contra el IMSS, funcionarios y laboratorios” 
Los presuntos actos de corrupción en las licitaciones públicas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) cometidos por 
César Mora Eguiarte, ex coordinador de Adquisiciones de Bienes y Contratación de Servicios del organismo, supuestamente 
para beneficiar al laboratorio farmacéutico Novartis, contaron con la participación de Carlos Abelleyra, ex presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma) y actualmente directivo en laboratorios Stendhal. Se trata, 
apenas, de un caso que se conoce, porque Mora Eguiarte tiene un largo historial de acusaciones por malos manejos en las 
compras del organismo, particularmente desde 2007, cuando asumió la subdirección de Asuntos Administrativos de la 
Delegación Norte del Distrito Federal. Por las supuestas irregularidades en la licitación, cuyas bases se publicarían este 
jueves e involucran un contrato por 80 millones de pesos, desde el martes la Secretaría de la Función Pública (SFP) 
determinó separar a Mora de su cargo y el IMSS señaló que la medida tiene la finalidad de facilitar las indagaciones sobre la 
naturaleza de los hechos y probables irregularidades. Entre proveedores es conocido el gusto de Mora Eguiarte por las 
comisiones a cambio de contratos, por lo que la noticia no les sorprendió. 
La Jornada, p.47, (Ángeles Cruz Martínez);  La Jornada Morelos, p.12, (Redacción) y Reforma, p.12, (Staff). 
 
“En San Juan Chamula, primera alianza de todos los partidos en la historia de México” 
Se ha concretado la primera alianza de todos los partidos en la historia de México, y tuvo lugar en el municipio de San Juan 
Chamula, Chiapas, donde los dirigentes de PRI, PRD, PAN, PVEM, Convergencia, Panal, PT y PSD convinieron conformar 
una coalición. Los distintos partidos hemos acordado que se hará una alianza para formar una planilla única en el municipio, 
explicó el dirigente estatal del PRI, Aquiles Espinosa, por lo que será una planilla única en San Juan Chamula, donde se 
realizarán elecciones extraordinarias el próximo 21 de noviembre. 
La Jornada, p.19, (De la Redacción). 
 
“Exigen a Corte, IFE y CNDH austeridad” 
El Instituto Federal Electoral (IFE), la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) deben ejercer un presupuesto más austero y eficaz, pues actualmente disponen de gastos con excesos 
inexplicables, señalaron los investigadores Carlos Elizondo y Marco Antonio Mena. Al presentar seis estudios de la serie El 
uso y abuso de los recursos públicos, elaborado por académicos del Centro de Investigación y Docencia Económicas 
(CIDE), indicaron que en esos tres órganos hay exceso de burocracia, altos salarios y despilfarros injustificables a la luz de 
la ética que deben seguir por tratarse de instituciones autónomas que debe tener una alta legitimidad.  
Reforma, p.8, (Rolando Herrera). 
 
“Ataca comando periódico El Sur en Acapulco” 
Un comando atacó a disparos las instalaciones del periódico El Sur sin que se reportaran trabajadores muertos ni heridos. El 
ataque ocurrió alrededor de las 22:30 horas, cuando hombres armados que se transportaban en dos camionetas ingresaron 
al edificio ubicado sobre la calle Urdaneta en el numero 12 y comenzaron a disparar a la fachada, mientras otros más 
subieron al segundo nivel donde se encuentra la redacción 
Reforma, p.10, (Staff). 
 
“Corrupción e impunidad, lastres para México: Guillermo Ortiz” 
Inseguridad, falta de competencia y de flexibilidad en los mercados; bajo nivel de ahorro e inversión, así como carencia de 
incentivos y oportunidades, son los factores que más frenan el crecimiento de México y provocaron que el país haya 
registrado el peor desempeño económico durante 2009, afirmó Guillermo Ortiz Martínez, ex secretario de Hacienda y ex 
gobernador del Banco de México. Al dictar la cátedra prima de la escuela de relaciones internacionales de la Universidad 
Anáhuac, México en el contexto internacional, el próximo presidente del grupo financiero Banorte dijo que a pesar de 
algunos síntomas de recuperación la demanda interna se mantiene lenta y no se espera que retome a corto plazo los 
niveles anteriores a 2008. Ortiz Martínez planteó un panorama de la economía mexicana muy distinto al que divulgan el 
gobierno federal y algunos analistas privados. Señaló que la inversión privada está muy caída y que, a pesar de la 
generación de 800 mil empleos, son plazas insuficientes ante la incorporación anual de un millón de mexicanos al mercado 
laboral. Esto, afirmó, nos deja en una situación complicada. 
La Jornada, p.30, (Víctor Cardoso). 
 
“El gobierno del Edomex remata predios en Neza” 
El gobierno del estado de México vendió a la empresa Clat Neza Bicentenario SA de CV cinco predios en la franja del bordo 
de Xochiaca –que suman más de 73 hectáreas–, a un precio equivalente a menos de una décima parte de su valor, 
denunció el diputado perredista Juan Hugo de la Rosa. Sostuvo que detrás de la transacción se encuentra el empresario 
Heberto Guzmán Gómez, quien “es empleado de Carlos Slim Helú. Compran barato para vender en dólares”, dijo. 
La Jornada, p.40, (René Ramón). 
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“CFE deja sin agua a 45 mil familias” 
Unas 45 mil familias se quedaron sin agua potable y 60 mil no pueden evacuar sus drenajes porque la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) cortó el suministro de energía eléctrica a los pozos de agua potable Hojalateros y Ciudad Alegre, así 
como a los cárcamos de bombeo de aguas negras El Castillo y Patos Oriente, en la parte baja de esta localidad, lo que 
desencadenó protestas y hasta un enfrentamiento entre estudiantes de la Normal de Chimalhuacán, que opera la 
organización priísta Antorcha Campesina, y trabajadores de la paraestal, quienes impidieron que les quitaran vehículos. 
La Jornada, p.41, (René Ramón, corresponsal). 
 
“Nace en QR sindicato de maestros disidentes” 
La Junta Local de Conciliación y Arbitraje otorgó la toma de nota al Sindicato Independiente de Trabajadores de la 
Educación de Quintana Roo (Siteqroo), formado por disidentes de la sección 25 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), informó Amalio Cahuich Poot, secretario general del nuevo gremio. Amalio Cahuich dijo que la nueva 
organización tiene mil 88 afiliados, de un total de 16 mil trabajadores de la educación en el estado. Sin embargo, aseguró 
que la dirigencia local del SNTE presiona a sus agremiados para que renuncien al Siteqroo y los amenaza con la pérdida de 
sus derechos laborales. 
La Jornada, p.42, (Javier Chávez). 
 
“Anulan licitación de limpia en Cancún” 
A solicitud de la empresa Servicios de Tecnología Ambiental, el tribunal colegiado del vigésimo séptimo circuito declaró nula 
la licitación para concesionar el servicio de recolección y el tratamiento final de la basura de esta ciudad, que desde hace un 
año prestaba la empresa Domos. 
La Jornada, p.40, (Hugo Martoccia, corresponsal). 
 
“Rechazan construcción de la presa El Zapotillo” 
Unos mil manifestantes encabezados por pobladores de Temcapulín, Acasico y Palmarejo marcharon por el centro de esta 
ciudad, bloquearon uno de los principales cruceros durante más de una hora y fueron repelidos por policías estatales 
cuando trataron de ingresar a palacio de gobierno para manifestar su repudio a la construcción de la presa El Zapotillo, la 
cual afectará a esos tres poblados. 
La Jornada, p.41, (Juan Carlos G. Partida, corresponsal, y Gabriel León, reportero). 
 
“Conciliador y administrador de Mexicana respaldan a PC Capital” 
La propuesta de PC Capital para rescatar a Mexicana de Aviación recibió el visto bueno del secretario de Comunicaciones y 
Transportes, Juan Molinar, y del titular del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano, porque es la que otorga mayor 
seguridad y estabilidad a las fuentes de empleo a largo plazo y la única que garantiza la liquidación del total de la planta de 
trabajadores de acuerdo con los contratos colectivos de trabajo, señalaron el conciliador designado al concurso mercantil, y 
el administrador de la empresa, al anunciar que asumen la posición oficial. El conciliador designado en el concurso 
mercantil, Gerardo Badin Cherit, y el administrador de Mexicana, Javier Christlieb, anunciaron su conclusión después de 
consultar a las dependencias y a pesar de que los sindicatos continúan en conversaciones con los tres grupos interesados 
en invertir en la empresa. Previeron que Mexicana estará en el aire a más tardar en la primera quincena de diciembre. 
La Jornada, p.31, (Miriam Posada, Julio Reyna, Patricia Muñoz y Gabriel León). 
 
“Calderón impulsará en el G-20 tema ambiental” 
Con la participación de las 20 principales economías del mundo, la cumbre del denominado G-20 se inicia hoy en la capital 
de Corea del Sur. Se prevén intensas discusiones entre Estados Unidos y China en torno a la subvaluación del yuan. Se 
anticipa que la prioridad del presidente Felipe Calderón será impulsar el tema ambiental de cara a la cumbre del cambio 
climático a efectuarse en Cancún, y que en las decisiones que se adopten en el G-20 para apuntalar la recuperación 
económica se incluya el factor ambiental. 
La Jornada, p.31, (Alonso Urrutia). 
 
“Evalúa Sener a fabricantes de plantas nucleares” 
La Secretaría de Energía (Sener) concluyó una pasarela de empresas trasnacionales fabricantes de plantas nucleares para 
plantear al gobierno mexicano ofertas que se incluyan en el programa de desarrollo de energías limpias. El director general 
de Generación y Conducción de Energía de la Sener, Francisco Acosta, informó que salvo Rusia, todos los fabricantes de 
plantas nucleoeléctricas han ofrecido sus tecnologías, y ahora se elaborará un informe que servirá de base para determinar 
si el país opta por este tipo de tecnología para aumentar su capacidad de generación eléctrica. Reconoció que es urgente 
una decisión al respecto, debido a que los recursos humanos especializados, capacitados hace 30 años para construir y 
operar la planta de Laguna Verde han comenzado su retiro. 
La Jornada, p.33, (Víctor Cardoso). 
 

“Nuevo nombramiento en el GDF” 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, designó a Jorge Silva Morales coordinador general del Gabinete de 
Gobierno, Seguridad Pública y Protección Civil, en lugar de Carlos Sáinz Luna, quien la semana pasada pasó a ocupar el 
cargo de director general del Instituto de la Infraestructura Física Educativa capitalina. Silva Morales se desempeñó desde 
2007 como jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera del gobierno capitalino, encargada de dar seguimiento a las 
operaciones financieras de la delincuencia organizada. 
La Jornada, p.43, (Gabriela Romero). 
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“Recula el Tribunal de lo Contencioso y ratifica inhabilitación de Zuno Chavira” 
El Tribunal de lo Contencioso Administrativo del Distrito Federal (TCADF) reculó y emitió una nueva resolución en la que 
ratifica la inhabilitación por 10 años de Luis Eduardo Zuno Chavira, y el pago de una multa por 16 millones 432 mil pesos 
que le impuso la Contraloría General capitalina por daños al erario ocasionados durante su gestión como jefe delegacional 
en Álvaro Obregón, de 2000 a 2003. El 24 de septiembre de 2007, el director de Responsabilidades y Sanciones de la 
Dirección General de Legalidad y Responsabilidad de la Contraloría General del DF impuso las sanciones arriba citadas a 
Zuno Chavira por no haber dirigido, controlado y evaluado el funcionamiento de los titulares de la dirección general de Obras 
y Desarrollo Urbano, así como de las unidades administrativas y unidades administrativas de apoyo técnico operativo, 
sujetas a su dirección. 
La Jornada, p.44, (Gabriela Romero Sánchez). 
 
“Solicita el TEDF $245 millones de presupuesto” 
El Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) solicitará un presupuesto de 245 millones de pesos, unos 63 millones más 
de los que aprobó la Asamblea Legislativa para este año, que incluye la ampliación de 12 millones por la elección de 
comités ciudadanos y consejos de los pueblos. El monto aprobado en reunión privada del pleno plantea incrementos de 
alrededor de 10 por ciento al capítulo 1000, servicios personales, por 25 millones 254 mil pesos para un total de 189 
millones 694 mil pesos, y en el 3000, servicios generales, por 24 millones 421 mil, para un total de 37 millones 418 mil 
pesos. En tanto, el Instituto de Acceso a la Información Pública del Distrito Federal solicitará a su vez un presupuesto de 121 
millones 14 mil 676 pesos. 
La Jornada, p.44, (Ángel Bolaños y Agustín Salgado). 
 
“Se darán a conocer nuevas inscripciones del patrimonio inmaterial de la humanidad” 
Los cantos tradicionales purépechas de los indígenas michoacanos, conocidos como pirekuas; las fiestas de enero de los 
llamados parachicos de Chiapa de Corzo, Chiapas, y la cocina de Michoacán, conforman las candidaturas que México 
presentó ante la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), para su posible 
inscripción en la Lista de Patrimonio Inmaterial de la Humanidad 2010. El fallo se dará a conocer la próxima semana durante 
la reunión que sostendrá el Comité Intergubernamental para la Salvaguarda del Patrimonio Cultural Inmaterial, en Nairobi, 
Kenia. 
La Jornada, p.5, (Mónica Mateos-Vega). 
 

Internacional: 
 

“Obama: la fortaleza de la economía mundial depende de la recuperación de EU” 
La fortaleza del dólar y la economía mundial dependen de la recuperación económica de Estados Unidos, aseguró el 
presidente Barack Obama en una carta enviada a los otros miembros del grupo que reúne a las 20 principales economías 
del mundo (G-20) antes de comenzar la cumbre en Seúl. La reunión estará dominada por el debate sobre la guerra de 
divisas, ya que varios países participantes acusan a Estados Unidos de debilitar el dólar para mejorar su competividad. Una 
recuperación fuerte, que cree puestos de trabajo, ingresos y consumo es la contribución más importante que Estados 
Unidos puede hacer a la reactivación global, apuntó en la carta. 
La Jornada, p.32, (Afp y Reuters). 
 
“Promulgan y publican ley que reforma el sistema de jubilación en Francia” 
La ley que reforma el sistema de jubilación en Francia al elevar la edad mínima de 60 a 62 años de edad y poner fin a un 
“símbolo” de los años 80, fue promulgada por el presidente conservador francés Nicolas Sarkozy y publicada ayer miércoles 
en el Boletín Oficial del Estado. La promulgación tuvo lugar el martes horas después de que el Consejo Constitucional, al 
que recurrió el opositor Partido Socialista, validara el texto legislativo aprobado definitivamente el 27 de octubre por el 
Parlamento, controlado por la Unión para una Mayoría Popular (UMP, derecha). “Con esta ley hemos salvado nuestro 
régimen de jubilaciones”, afirmó el miércoles el presidente francés en una declaración ante el consejo semanal de ministros 
que fue divulgada públicamente. Según el mandatario francés, cuyo gobierno defendió la reforma en la necesidad de cubrir 
el déficit del sistema de jubilación que en 2018 ascenderá a 44 mil millones de euros (61 mil millones de dólares), “a partir 
de ahora, los franceses están asegurados de que podrán contar con su jubilación”. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias) y La Jornada, p.3, (The Independent). 
 

 “La alianza con Venezuela, ‘clave’ para las reformas: gobierno cubano” 
La alianza con Venezuela, basada en el comercio de petróleo, derivados y servicios profesionales, así como en inversiones 
en refinación, petroquímica y minería, será una de las claves en el arranque de la nueva estrategia económica de Cuba, de 
acuerdo con informes oficiales. “Tenemos que ayudar a Cuba”, dijo el presidente venezolano Hugo Chávez a la televisión 
local esta semana, al anunciar que el convenio de cooperación bilateral se prolongaría diez años más. 
La Jornada, p.53, (Gerardo Arreola). 
 

“Condenan videojuego para matar a Fidel Castro” 
La prensa y blogueros cubanos reaccionaron este miércoles con indignación ante el lanzamiento del videojuego Call of Duty: 
Black Ops, en el que se puede viajar a la isla en una operación especial y asesinar al líder cubano Fidel Castro. “Lo que no 
logró el gobierno de Estados Unidos en más de 50 años, ahora pretende alcanzarlo por vía virtual”, dijo el portal 
Cubadebate, en el que Castro publica sus artículos de prensa, en referencia a los 638 planes elaborados por la Agencia 
Central de Inteligencia (CIA) para eliminar al líder de la revolución cubana. 
La Jornada, p.35, (Afp). 
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“El asalto a campamento saharaui, intento de Marruecos por sacarnos del diálogo: Polisario” 
El líder del Frente Polisario, Mohamed Abdelaziz, afirmó hoy que el asalto a un campamento en Sáhara Occidental fue un 
intento de Marruecos de “mostrar al mundo que los saharauis no quieren la paz” y “empujarlos a retirarse de las 
negociaciones” que ambas partes desarrollan desde 2007 bajo los auspicios de la Organización de Naciones Unidas, con el 
fin de determinar el futuro de la República Árabe Saharaui Democrática, proclamada desde 1976, un año después de la 
anexión de la ex colonia española por parte de Rabat. 
La Jornada, p.37 (Afp y Dpa). 
 
“Irán no discutirá con potencias plan nuclear” 
El presidente iraní, Mahmud Ahmadinejad, dijo ayer que su país no discutirá con las potencias occidentales su programa de 
desarrollo nuclear, porque “nuestros derechos no son negociables” y sólo mantenemos conversaciones para resolver los 
problemas internacionales”. Las declaraciones del mandatario chocan con la intención expresada por Estados Unidos, 
Francia y Alemania, entre otros, en el sentido de que las pláticas de finales de noviembre deben versar sobre los planes 
iraníes en materia atómica. 
La Jornada, p.37, (Reuters). 
 
“Homenaje a víctimas de explosión de BP” 
El pozo Macondo, que explotó el 20 de abril dando paso a la marea negra en el Golfo de México, que representó la peor 
catástrofe ambiental de Estados Unidos, fue definitivamente sellado con un tapón con estrellas en honor a las 11 víctimas 
del accidente en la plataforma petrolera, indicó el coordinador de las tareas de reparación, Paul Zukunft. Unos 4.9 millones 
de barriles de petróleo se derramaron del pozo accidentado. 
La Jornada, p.36, (Afp). 
 
“Impulsan migrantes el progreso de países receptores, admiten en foro mundial” 
Representantes gubernamentales de decenas de países –incluido Erick P. Schwartz, secretario de Estado adjunto de 
Estados Unidos–, así como organizaciones civiles, reconocieron la contribución de los migrantes al desarrollo económico de 
las naciones receptoras. Lo anterior es el primer punto de coincidencia entre funcionarios, enviados de grupos sociales y de 
agencias internacionales reunidos en el diálogo denominado espacio común, práctica sin precedente dentro del Foro 
Mundial de Migración y Desarrollo. 
La Jornada, p.14, (Fabiola Martínez). 
 
“A extranjeros, los peores trabajos: OIT” 
Los migrantes continúan haciendo los trabajos sucios, peligrosos y degradantes, advirtió la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). Durante el Foro Mundial sobre Migración, precisó que de los 214 millones de migrantes en el orbe, casi la 
mitad son población en edad de trabajar, mano de obra que suple las carencias demográficas de los países receptores. 
México continúa a la cabeza del flujo migratorio. OIT y el Banco Mundial (BM) señalaron que 92 por ciento de esta movilidad 
humana corresponde a razones económicas. 
La Jornada, p.14, (Fabiola Martínez, enviada, y Javier Santos, corresponsal). 
 
“Se frustra presentación de tribunal de los pueblos” 
Integrantes del Tribunal Internacional de Conciencia de los Pueblos en Movimiento intentaron sin éxito exponer sus 
propuestas durante la sesión de gobiernos del cuarto Foro Mundial sobre Migración. Los representantes de organizaciones 
sociales llegaron hasta el centro de convenciones de Puerto Vallarta, acompañados por hondureñas que buscan a familiares 
desaparecidos durante su paso por México rumbo a Estados Unidos. Fueron atendidos por el comisionado del Instituto 
Nacional de Migración, Salvador Beltrán del Río, y otros funcionarios federales, aunque tras hora y media de diálogo privado 
sólo se llevaron la sugerencia de denunciar formalmente los casos, con el fin de que se finquen responsabilidades por 
omisión, señalaron los sacerdotes Ángel Nieto –quien apoya al grupo de hondureñas– y Heyman Vázquez. 
La Jornada, p.14, (Fabiola Martínez, enviada, y Javier Santos, corresponsal). 
 
 
 
 

 


